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Etapes 

 

 

Dimanche 20 juillet : Courbouzon - col du Prayet 

Lundi 21 juillet : Col du Prayet - Grand Veymont 

Mardi 22 juillet : Grand Veymont -  Vassieux 

Mercredi 23 juillet :  Vassieux - Chapelle-en-
Vercors 

Jeudi 24 juillet : Chapelle-en-Vercors - Château 
Villain 

Vendredi 25 juillet  : Château Villain -  Villard de 
Lans 

Samedi 26 juillet : Villard de Lans -   Autonomie 

Dimanche 27 juillet : Autonomie -  Parménie 

Lundi 28 juillet : retour à Courbouzon 

 1

 
 
 



 2

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

C
lém

ence
B

O
U

C
H

ET
15 R

oute de D
ijon 

39290 TH
E

R
VA

Y
03 84 70 27 26

clem
encebouchet@

hotm
ail.com

Faustine
B

U
C

LEZ
3 M

ontée S
t V

ernier 
39570 V

ER
N

A
N

TO
IS

03 84 43 11 90
m

zelcub@
w

anadoo.fr
B

enoît
C

O
LM

A
G

N
E

 7 M
oulin N

euf 
39600 C

H
A

M
P

A
G

N
E

 S
U

R
 LO

U
E

03 84 37 69 20
christian.colm

agne@
orange.fr

Florian
D

EB
O

IS
8 R

ue R
oum

otte 
25660 S

AO
N

E
03 81 55 91 77

debois.bernard@
free.fr

G
uillaum

e
D

IC
H

A
M

P
35 R

ue E
dm

ond C
hapuis

39570 M
O

N
TM

O
R

O
T

03 84 85 30 84 
Louis

FER
R

EIR
A

 
La C

hancelle
71310 M

O
N

TJA
Y

03 85 74 50 15
Thom

as
G

A
LLO

IS
6 P

arc G
eorges B

erthon
21640 V

O
U

G
E

O
T

03 80 62 85 29 
gerard.gallois@

club-internet.fr
R

ém
i

G
O

N
IN

1, rue de M
enotey 

39290 P
EIN

TR
E

03 84 70 39 71
christine.peintre@

w
anadoo.fr

Y
oann

G
O

R
K

A
R

ue de la Ligne
39210 D

O
M

B
LAN

S
03 84 85 29 86

philippe.gorka@
w

anadoo.fr
Franck

G
R

EN
A

R
D

241 H
am

eau B
ourgeat d'A

m
ont

39400 LA
 M

O
U

ILLE
03 84 60 66 39 

jpngrenard@
orange.fr

C
hloé

H
ER

TZO
G

47 rue de la M
airie

39210 LE
 LO

U
V

E
R

O
T

03.84.25.39.92
gotattitude@

hotm
ail.fr

C
laire

JO
B

A
R

D
700 rue du D

r Jean M
ichel 

39000 LO
N

S
 LE

 S
A

U
N

IE
R

03 84 24 50 81
claire.jobard@

w
anadoo.fr

E
tienne

JO
B

A
R

D
700 R

ue du D
r Jean M

ichel 
39000 LO

N
S

 LE
 S

A
U

N
IE

R
03 84 24 50 81

etienne.jobard@
w

anadoo.fr
M

atthieu
JO

B
A

R
D

29 R
ue des N

ouvelles
39100 D

O
LE

03 84 82 36 75 
rem

i.jobard@
cegetel.net

M
artin

LEM
A

IR
E

27 R
ue B

oissy d'A
nglas

25000 B
ES

A
N

C
O

N
06 87 58 51 54

teddy25bear@
hotm

ail.com
A

nastasia
M

A
TH

IEU
46 R

ue de la C
ondam

ine
 39570 G

ER
U

G
E

03 84 47 56 98
dcajm

athieu@
w

anadoo.fr
A

ntonin
M

IC
H

A
U

D
13 A

venue A
ristide B

riand
39000 LO

N
S

 LE
 S

A
U

N
IE

R
03 84 24 68 92

antom
ichaud@

hotm
ail.com

Fabien
PER

R
A

R
D

12 R
ue V

ictor H
uguenin

 39100 D
O

LE
03 84 79 53 14

fabien.perrard@
w

anadoo.fr
M

arion
PLA

TH
EY

199 rue de M
ontorient 

39570 C
O

U
R

B
O

U
ZO

N
03 84 24 38 61 

touk39@
hotm

ail.fr
A

drien
SC

A
LESE

118 rue Louis M
athon 

39570 M
E

S
S

IA
03 84 47 30 74

fam
ille.scalese@

free.fr
M

atthias
SC

H
W

ETTER
LE

R
oute de P

lainoiseau
39210 LE

 LO
U

V
E

R
O

T
03 84 25 37 89

m
atthias_schw

etterle@
hotm

ail.fr
Loïc 

B
LA

N
C

5 rue de l'église 
39190 C

U
IS

IA
03 84 48 97 42 

D
ylan

FER
R

EIR
A

 
12 route de St U

suge
71330 S

IM
AR

D
03 85 72 37 46

H
ugo

C
H

A
R

TO
N

39000 LO
N

S
LE

 S
A

U
N

IE
R

 31

Chants de Taizé 
 

Bless the lord my soul, and bless God’s holy name 
Bless the lord my soul, who leads me into life 

 
Christe lux mundi, qui se qui turte, habebit lumen vitae, lumen vitae 

 
Nada te turbe, nada te espante ;Quien a Dios tienne, nada te falta. 

 Nada te turbe, nada te espante ;Solo Dios basta. 
(Que rien ne te trouble, que rien ne t'effraie • Qui a Dieu, ne manque de rien. Seul Dieu 

suffit.) 
 

Jésus le Christ, lumière intérieure, ne laisse pas mes ténèbre me parler. Jésus le Christ, 
lumière intérieure, Donne moi d'accueillir ton amour. 

 
El senyor es la meva força, el senyor el meucant. 

Eli m'haestat la salvacio. J   En ell confia i no fine por, en ell confie i no fine por. 
(O ma joie et mon espérance, le Seigneur est mon chant. C'est de lui que vient le pardon. 

 En lui j’espère, je ne crains rien (bis).) 
 

Laudate Dominum, Laudate Dominum, omnes gentes, alléluia ! 
 

La ténèbre n'est point ténèbre, devant toi : la nuit comme lejour est lumière. 
 

In manus tuas, Pater, Commendo spiritum meum, in manu tuas Pater, commendo 
spiritum meum.. 

 
Magnificat (x3) anima mea Dominum 

Magnificat (x3) anima mea ! 
 

The kingdom of Go dis justice and peace and joy in the Holy Spirit. 
Come Lord, and open in us the gates of your kinfdom. 

 
 

Dieu est une fête aujourd'hui, la fête de la vie 
0 Alléluia 

Dieu est une fête aujourd'hui, c'est lui qui l'a promis, Oh ! Alléluia Alléluia O Alléluia, 
Alléluia Alléluia 
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ESPRIT de VERITE 
Esprit de vérité, brise du Seigneur  
Esprit de liberté, passe dans nos coeurs 
Esprit de vérité, brise du Seigneur 
Esprit de liberté, passe dans nos coeurs. 
1. Souffle imprévisible, Esprit de Dieu, 
Vent qui fait revivre, Esprit de Dieu, 
Souffle de tempête, Esprit de Dieu, 
Ouvre nos fenêtres, Esprit de Dieu. 
 
2. Fleuve des eaux vives, Esprit de Dieu, 
Chant de l'autre rive, Esprit de Dieu, 
Fleuve au long voyage, Esprit de Dieu, 
Porte-nous au large, Esprit de Dieu. 
 
3. Source de sagesse, Esprit de Dieu, 
puits de la tendresse, Esprit de Dieu, 
source pour ton peuple, Esprit de Dieu, 
coule en nos demeures, Esprit de Dieu. 
 
4. Joie donnée aux hommes, Esprit de Dieu, 
fête du royaume, Esprit de Dieu, 
joie de l'Evangile, Esprit de Dieu, 
fais de nous des signes, Esprit de Dieu. 

Ils deviennent chemin 
(Sophie Gall / Jean-Yves Gall) 
 
Ref : Pour un seul et même Dieu,  
Ils deviennent chemin  
et portent la lumière. 
Pour un seul et même Dieu 
Ils deviennent chemin  
et partagent le pain. 
 
1 - Ton peuple a pris naissance quand une 
étoile s'est levée ;  
Naissance de Dieu au coeur de l'homme 
Naissance de l'homme au coeur de Dieu, 
Ton peuple a pris naissance.  
 
2 - Ton peuple a pris la route, au désert ils 
t'ont tant cherché ; 
La route de Dieu au coeur de l'homme, 
La route de l'homme au coeur de Dieu, 
Ton peuple a pris la route. 
 
3 - Ton peuple a pris lumière, sa nuit ne sera 
plus sans fin ; 
Lumière de Dieu au coeur de l'homme, 
Lumière de l'homme au coeur de Dieu, 
Ton peuple a pris lumière. 
 
4 - Ton peuple a pris son souffle, comme 
folie de trop d'amour ; 
Le souffle de Dieu au coeur de l'homme, 
Le souffle de l'homme au coeur de Dieu, 
Ton peuple a pris son souffle.  

 
Tout simplement 

 
Tout simplement  
être avec toi, mon Dieu,  
paisiblement et silencieux. 
 
Tranquillement s’abandonner  
dans la douceur d’un jour d’été. 
 

Te prier sans même y penser. 
 
Etre bien tout simplement tout près de Toi,  
se reposer,  
goûter ta musique uniquement. 
 
Jean-Claude VASSAL 
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Madeline    madeline.cramard@laposte.net 
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Si tu es né dans une cité HLM 

Je te dédicace ce poème 
En espérant qu'au fond de tes yeux ternes 
Tu puisses y voir un petit brin d'herbe 

 
Et les mans faut faire la part des choses 
Il est grand temps de faire une pause 
De troquer cette vie morose 
Contre le parfum d'une rose 
 
{Refrain:} 
C'est l'hymne de nos campagnes 
De nos rivières, de nos montagnes 
De la vie man, du monde animal 
Crie-le bien fort, use tes cordes vocales! 
 
Pas de boulot, pas de diplômes 
Partout la même odeur de zone 
Plus rien n'agite tes neurones 
Pas même le shit que tu mets dans tes cônes 
Va voir ailleurs, rien ne te retient 
Va vite faire quelque chose de tes mains 
Ne te retourne pas ici tu n'as rien 
Et sois le premier à chanter ce refrain 
 
{au Refrain} 
 
Assieds-toi près d'une rivière 
Ecoute le coulis de l'eau sur la terre 
Dis-toi qu'au bout, hé ! il y a la mer 

Et que ça, ça n'a rien d'éphémère 
Tu comprendras alors que tu n'es rien 
Comme celui avant toi, comme celui qui 
vient 
Que le liquide qui coule dans tes mains 
Te servira à vivre jusqu'à demain matin! 
 
{au Refrain} 
 
Assieds-toi près d'un vieux chêne 
Et compare le à la race humaine 
L'oxygène et l'ombre qu'il t'amène 
Mérite-t-il les coups de hache qui le saigne ? 
Lève la tête, regarde ces feuilles 
Tu verras peut-être un écureuil 
Qui te regarde de tout son orgueil 
Sa maison est là, tu es sur le seuil... 
 
{au Refrain} 
 
Peut-être que je parle pour ne rien dire 
Que quand tu m'écoutes tu as envie de rire 
Mais si le béton est ton avenir 
Dis-toi que c'est la forêt qui fait que tu 
respires 
J'aimerais pour tous les animaux 
Que tu captes le message de mes mots 
Car un lopin de terre, une tige de roseau 
Servira la croissance de tes marmots ! 
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Petites béatitudes 
 

Bienheureux ceux qui savent rire d’eux-mêmes :  
ils n’ont pas fini de s’amuser.  
Bienheureux ceux qui savent distinguer une montagne d’une taupinière :  
il leur sera épargné bien des tracas.  
Bienheureux ceux qui sont capables de se reposer et de dormir sans chercher d’excuses :  
ils deviendront sages.  
Bienheureux ceux qui savent se taire et écouter :  
ils en apprendront des choses nouvelles !  
Bienheureux ceux qui sont assez intelligents pour ne pas se prendre au sérieux :  
ils seront appréciés de leur entourage. 
 
Heureux êtes-vous si vous savez regarder sérieusement les petites choses, et paisiblement les choses 
sérieuses :  
vous irez loin dans la vie.  
Heureux êtes-vous si vous savez admirer un sourire et oublier une grimace :  
votre route sera ensoleillée.  
Heureux êtes-vous si vous êtes capables de toujours interpréter avec bienveillance les attitudes 
d’autrui, même si les apparences sont contraires :  
vous passerez pour des naïfs, mais la charité est à ce prix. 
 
Bienheureux ceux qui pensent avant d’agir et qui prient avant de penser :  
ils éviteront bien des bêtises.  
Bienheureux vous qui savez reconnaître le Seigneur en tous ceux que vous rencontrez :  
vous avez trouvé la vraie lumière, vous avez trouvé la véritable sagesse. 

Joseph FOLLIET 
Prêtre du Prado 
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Message de Benoît XVI pour le Carême 2008 (extraits) 

« Le Christ pour vous s’est fait pauvre » (2 Cor 8,9) 
 

Chers frères et sœurs ! 
 

1. Cette année, en ce traditionnel Message pour le Carême, je voudrais m’arrêter pour réfléchir 
sur la pratique de l’aumône : elle est une manière concrète de venir en aide à ceux qui sont dans le 
besoin, et, en même temps, un exercice ascétique pour se libérer de l’attachement aux biens 
terrestres. Combien forte est l’attirance des richesses matérielles, et combien doit être ferme notre 
décision de ne pas l’idolâtrer ! Aussi Jésus affirme-t-il d’une manière péremptoire : « Vous ne 
pouvez servir Dieu et l’argent » (Lc 16,13). 

L’aumône nous aide à vaincre cette tentation permanente : elle nous apprend à aller à la 
rencontre des besoins de notre prochain et à partager avec les autres ce que, par grâce divine, nous 
possédons. C’est à cela que visent les collectes spéciales en faveur des pauvres, qui sont organisées 
pendant le Carême en de nombreuses régions du monde.  

 
2. Selon l’enseignement de l’Évangile, nous ne sommes pas propriétaires mais administrateurs 

des biens que nous possédons : ceux-ci ne doivent donc pas être considérés comme notre propriété 
exclusive, mais comme des moyens à travers lesquels le Seigneur appelle chacun d’entre nous à 
devenir un instrument de sa providence envers le prochain.  

 
Dans l’Évangile, l’avertissement de Jésus est clair envers ceux qui possèdent des richesses 

terrestres et ne les utilisent que pour eux-mêmes. Face aux multitudes qui, dépourvues de tout, 
éprouvent la faim, les paroles de saint Jean prennent des accents de vive remontrance : « Si 
quelqu’un possède les biens du monde, et que, voyant son frère dans le besoin, il lui ferme ses 
entrailles, comment l’amour de Dieu demeure-t-il en lui ? » (1 Jn 3, 17).  

 
3. L’Évangile met en lumière un aspect caractéristique de l’aumône chrétienne : elle doit 

demeurer cachée. « Que ta main gauche ne sache pas ce que fait ta droite », dit Jésus, « afin que ton 
aumône se fasse en secret » (Mt 6, 3-4). Et juste avant, il avait dit qu’il ne faut pas se vanter de ses 
bonnes actions, pour ne pas risquer d’être privé de la récompense céleste (cf. Mt 6, 1-2). Ainsi, tout 
doit être accompli pour la gloire de Dieu et non pour la nôtre. Ayez-en conscience, chers frères et 
sœurs, en accomplissant chaque geste d’assistance au prochain, tout en évitant de le transformer en 
un moyen de se mettre en évidence. Si, en faisant une bonne action, nous ne recherchons pas la 
gloire de Dieu et le vrai bien de nos frères, mais nous attendons plutôt en retour un avantage 
personnel ou simplement des louanges, nous nous situons dès lors en dehors de l’esprit évangélique.  

 Chaque fois que, par amour pour Dieu, nous partageons nos biens avec notre prochain qui est 
dans le besoin, nous expérimentons que la plénitude de la vie vient de l’amour et que tout se 
transforme pour nous en bénédiction sous forme de paix, de satisfaction intérieure et de joie.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Votre nom et mot de passe…
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La cherté de la vie au Sénégal 
Le Sénégal, à l’instar de beaucoup d’autres pays connaît depuis ces derniers temps 

une flambée des prix des denrées de première nécessité, exposant les populations rurales et 
urbaines dans un désarroi total. 

Cette flambée des prix concerne l’essentiel des biens et services de consommation 
courante : le riz dont le prix est passé de 250f cfa à 350Fcfa, l’huile, le sucre, la tomate, le 
savon, le carburant, le gaz domestique, l’eau, l’électricité, etc. 

En plus de la flambée des prix, on observe des pratiques de cupidité avec des 
rétentions de stock, de vente de produits impropres à la consommation, etc. Dans certaines 
localités, les femmes sont obligées de faire des Kilomètres et des Kilomètres pour 
s’approvisionner en riz. 

Si pour l’Etat, cette situation trouve son explication dans la conjoncture 
internationale et à la hausse du prix du pétrole, une bonne partie de la population l’impute 
à la mal gouvernance et juge que ces mesures ne sont ni suffisantes ni effectives. Par 
exemple, les estimations faites par les organisations paysannes montrent le fond promis 
pour des vivres d’urgence ne peuvent permettre qu’au maximum 4 à 5 kg de vivre par 
personne. Ces organisations réclament 83 Milliards pour la satisfaction de leurs besoins. 

Pour certains acteurs dont les ONG, la résolution des problèmes passe d’abord par 
la réduction du train de vie de l’Etat qui est jugé très excessif et par l’adoption de mesures 
et de programmes plus efficaces et durables 

 Mamadou DIOP SG / USE(union pour la solidarité et l’entraide)  
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Astrid et Laurent 
http://www.mej.fr/branches/es/indexx.php?es=revue 

Il y a une dizaine d’années, Astrid, souffrant d’un léger retard mental, rencontre Laurent « un peu 
plus handicapé ». Elle est employée à l’école hôtelière et lui travaille à la blanchisserie du CAT, 
Centre d’Aide par le Travail. Bientôt, ils se mettent en ménage et décident de se marier. A l’époque, 
Laurent est sous tutelle « sous tutelle, c’est comme si on n’existait pas, il aurait fallu réunir le conseil 
de famille, et on sait bien qu’ils n’auraient pas accepté ce mariage » témoignent-ils. 
Laurent entame donc les démarches pour être mis sous curatelle : un curateur prendrait alors le relais 
de la famille et l’aiderait à prendre les décisions. Pour cela, il faudra beaucoup de temps et de 
formalités « j’ai dû me rendre chez le psychiatre » précise Laurent. Astrid, elle, est déjà sous 
curatelle , de son côté, elle fait des pieds et des mains pour obtenir une place au CAT « c’est pas 
facile là-bas, parfois les collègues se tirent dans les pattes les uns des autres, il y en a aussi qui ont un 
handicap bien plus lourd que nous et qui ne parlent pas, mais chacun a un éducateur référent, et puis 
c’est dur aussi de travailler en milieu ordinaire : on est mal à l’aise, on a l’impression que les autres 
nous collent une étiquette quand ils découvrent notre handicap ». Pendant dix ans, elle alternera les 
périodes de stage, de travail, de chômage… et une grossesse!  

Car en novembre 2001, Michèle pointe le bout de son nez, pour le plus grand plaisir de ses 
parents, heureuse qu’aujourd’hui on parle d’elle. Là encore, Laurent et Astrid ont dû se battre pour 
pouvoir la garder avec eux. « (Astrid) La PMI (Protection Maternelle et Infantile) avait peur que 
Laurent ne sache pas comment réagir s’il y avait un problème, mais moi je leur ai demandé qu’ils lui 
donnent sa chance ! » Puis, il faut passer devant le juge des enfants pour obtenir que Michèle ne soit 
pas placée. « On a quand même eu une AMO (Assistance Educative en Milieu Ouvert) pendant deux 
ans qui venait régulièrement surveiller que tout allait bien, ça a été un peu dur… mais aujourd’hui, 
tout se passe pour le mieux, Michèle a un peu de retard mais elle s’en sort ! » Et c’est bien vrai : 
Michèle est une petite fille malicieuse qui rayonne dans l’appartement et charme tout le monde !   

Pendant tout ce temps, Astrid et Laurent peuvent compter sur le soutien et l’aide de leurs amis 
proches et de leur éducateur « on le voit pour apprendre à gérer le quotidien, mais on espère qu’un 
jour on n’aura plus besoin de rien : on a tous envie d’être autonomes, on voudrait vraiment que ce 
soit possible. » Déjà, Astrid arrive mieux à s’organiser pour économiser, et elle peut parfois envoyer 
Laurent faire les courses seul « elle me fait une liste, et je demande des tickets pour qu’elle vérifie 
l’argent ». Il y a six mois, Astrid est embauchée au CAT, à l’atelier et parfois à la blanchisserie. Et 
quelques semaines plus tard, les voilà enfin mariés.  

Si on leur demande ce qui les a aidé à tenir le coup dans cette attente, Astrid s’exclame : « ben, 
notre amour, quoi d’autre ?! » Et chaque jour, ilscontinuent à avancer vers cette autonomie tant 
désirée. Aujourd’hui, Laurent se rend chaque semaine chez une orthophoniste pour réapprendre à 
lire, encouragé par Astrid qui se prépare à passer le code, puis le permis. « C’est long mais il faut 
persévérer ! D’ailleurs, j’ai envie de vous dire, on est comme on est, mais on peut toujours y arriver, 
il suffit de prendre son temps ! ».  

 
Histoire :  
Un rabbin fut affligé de découvrir que son propre fils, son unique, avait 

demandé le baptême. Dépité, il s’adressa à Dieu : « Seigneur, je suis un père 
indigne. Mon fils unique est devenu chrétien ! –Ne t’en fais pas, lui répondit 
Dieu. Le mien, aussi ! –Et qu’avez-vous fait alors ? – C’est simple, j’ai fait un 
nouveau testament ! »
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Les infections sexuellement transmissibles progressent en France 

(LEMONDE.FR avec AFP | 05.02.08 |) 
Les infections sexuellement transmissibles (IST) – 

gonococcies (blennorragies), syphilis et infections dues 
aux chlamydiae – sont en augmentation en France, selon 
le Bulletin épidémiologique hebdomadaire (BEH) de 
l'Institut de veille sanitaire (InVS), publié mardi 5 
février. Les spécialistes craignent que la résurgence des 
IST (plus connues sous le nom de MST, maladies 
sexuellement transmissibles)  ne témoigne d'une 
augmentation des prises de risques, avec un danger accru 
de transmission du VIH (virus du sida).  

Quasiment disparue, la syphilis 
avait fait sa réapparition fin 2000 à 
Paris. Cette résurgence avait alors 
conduit l'InVS à créer un dispositif 
de surveillance volontaire. Quatre-
vingt neuf sites ont participé à la 
surveillance et détecté 2 061 cas de 
syphilis entre 2000 et 2006. Mais si 
ce chiffre était en diminution en 
2005, le nombre de cas a de 
nouveau augmenté en 2006 (455 
cas contre 339).  

Dans un contexte de diversification des IST, il 
faut renforcer les campagnes d'information et 
d'incitation au dépistage de la syphilis, selon le 
BEH. Si l'augmentation des IST touche 
particulièrement les hommes, les infections 
féminines liées aux gonocoques sont "en nette 
progression", avec "une augmentation d'un 
facteur 3 entre 2005 et 2006". Pour le BEH, ces 
données "suggèrent une accélération de la 
transmission au sein de la population 
hétérosexuelle". 
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Position de la Commission Agriculture et Alimentation de Coordination 
SUD(élaborée par CCFD, CFSI, Fédération Artisans du Monde, GRET, IRAM, 
Oxfam France - Agir Ici, Peuples Solidaires, Secours Catholique, VSF-CICDA) 
La PAC en Europe : un bilan mitigé 

Dans les années 70, la PAC a permis à l’Europe d’atteindre l’autosuffisance alimentaire. En 
garantissant des prix stables aux producteurs, elle a favorisé l’investissement dans l’agriculture et a 
ainsi permis d’augmenter la productivité. L’augmentation de la production qui en a résulté a pu 
accompagner la croissance démographique et même au-delà puisque l’UE est devenue l’une des 
premières puissances agricoles exportatrices. 
Cependant, en parallèle, la PAC a également eu des 
conséquences négatives : les coûts exorbitants liés à des 
déséquilibres croissants entre offre et demande, la 
disparité du soutien entre les différents types 
d’exploitation, la dégradation de l’environnement, en 
sont quelques exemples. La PAC a aussi eu des impacts 
négatifs sur les pays tiers. 
 Dans certaines filières, le soutien interne a conduit à des 
situations de surproduction où les excédents ont été 
déversés sur les marchés mondiaux à l’aide de 
restitutions à l’exportation. Les exportations 
subventionnées peuvent concurrencer les productions 
locales dans les PED d’autant plus que ceux-ci ont 
souvent diminué la protection commerciale au cours des 
dernières années et ne subventionnent pas ou peu leur 
agriculture. Enfin, comme l’UE est un acteur important 
sur les marchés agricoles mondiaux, la PAC a eu 
tendance à déprimer les cours mondiaux. 
Pour les ONG de développement, la PAC doit avant 
tout poursuivre un objectif de 
SOUVERAINETE alimentaire. 
C'est-à-dire que la priorité doit être donnée à la 
production au niveau régional des aliments consommés 
dans l’UE. Inversement, l’UE doit reconnaître aux autres 
pays le droit de se nourrir eux-mêmes. A cet égard, il est 
nécessaire de lever l’ambiguïté derrière l’objectif établi 
pour la PAC après 2013 par la France qui est de « 
contribuer aux équilibres alimentaires mondiaux ». 
 En effet, si cela signifie que l’Union Européenne a vocation à nourrir les PED à travers la promotion 
des exportations agro-alimentaires, les ONG de développement s’y opposent vivement.  
Comme le préconise la FAO, cela doit être une incitation forte pour renforcer les capacités 
productives de ces pays dont le potentiel agricole est bien souvent sous-exploité. 
A contrario, l’objectif de souveraineté alimentaire est indissociable de la défense de modes de 
production durables. Pour cela, les ONG de développement soutiennent les efforts d’orientation de 
la PAC vers une meilleure prise en compte de l’environnement en Europe et soulignent le fait que 
l’UE doit être attentive à ne pas encourager des pratiques agricoles polluantes dans les PED. 
Position de la Commission Agriculture et Alimentation de Coordination SUD(élaborée par CCFD, 
CFSI, Fédération Artisans du Monde, GRET, IRAM, 
Oxfam France - Agir Ici, Peuples Solidaires, Secours Catholique, VSF-CICDA) 
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Prière pour le soir 

En toi Seigneur, nos vies reposent  
Et prennent force dans la nuit ;  
Tu nous prépares à ton aurore  
Et tu nous gardes dans la nuit. 
Déjà levé sur d’autres terres,  
Le jour éveille les cités ;  

 
Ami des hommes, vois leur peine  
Et donne-leur la joie d’aimer. 
Vainqueur du mal et des ténèbres,  
O fils de Dieu ressuscité,  
Délivre-nous de l’adversaire  
Et conduis-nous vers ta clarté ! 

 
 

New soul 
I'm a new soul I came to this strange world 
hoping I could learn a bit 'bout how to give and 
take. 
But since I came here felt the joy and the fear 
finding myself making every possible mistake 
 
la-la-la-la-la-la-la-la... 
 
I'm a young soul in this very strange world 
hoping I could learn a bit 'bout what is true and 
faith. 
But why all this hate, try to communicate 
finding just in love is not always easy to make. 
 
la-la-la-la-la-la-la-la... 
 
This is a happy end cause' you don't understand 
Everything you have done why's everything so 
wrong 
 
This is a happy end come and give me your 
hand 
I'll take your far away. 
 
I'm a new soul I came to this strange world 
hoping I could learn a bit 'bout how to give and 
take. 
But since I came here felt the joy and the fear 
finding myself making every possible mistake. 
 
 
New soul.. in this very strange world 
la-la-la-la-la-la-la-la-la-la.... 
Every possible mistake... make make make 
make... 

Les Voisines 
J’ai toujours préféré aux voisins les voisines 
Dont les ombres chinoises ondulent sur les 
volets 
Je me suis inventé un amour pantomime 
Où glissent en or et noir des bas sur tes mollets  
De ma fenêtre en face, j’caresse le plexiglas 
J’maudis les techniciens dont les stores 
vénitiens  
Découpent en tranches la moindre pervenche 
J’ai toujours préféré aux voisins les voisines 
Qui sèchent leurs dentelles au vent sur les 
balcons 
C’est un peu toi qui danse quand danse la 
mousseline 
Invité au grand bal de tes slips en coton 
De ma fenêtre en face, j’caresse le plexiglas 
Je maudis les méninges inventeurs du sèche-
linge 
Plus de lèche vitrine a ces cache-poitrine 
J’ai toujours préféré aux voisins les voisines 
Qui vident leurs armoires en quête d’une 
décision 
Dans une heure environs, tu choisiras le jean 
Tu l’enfileras bien sur dans mon champ de 
vision 
De ma fenêtre en face, j’caresse le plexiglas 
Concurrence déloyale de ton chauffage central 
Une buée dense interrompt ma transe  
Puis des effets rideaux et c’est la goute d’eau 
Un ravalement de façade me cache ta palissade 
Une maison de retraite, construite devant ma 
fenêtre 
Sur un fil, par centaines, sèchent d’immenses 
gaines 
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Double je
Quand je serai grand, je serai Bee Gees 
Ou bien pilote de Formule 1 
En attendant, je me déguise 
C'est vrai que tous les costumes me vont 
bien 
 
Le rouge, le noir 
Le blues, l'espoir,  
Et moi, de toutes les couleurs j'aime en 
voir 
 
{Refrain, x2} 
C'est comme ça, qu'est ce que j'y peux ? 
C'est comme ça, qu'est ce que j'y peux ? 
(Faudrait savoir ce que tu veux) 
(Faudrait savoir ce que tu veux) 
 
Oui, quand je serai grand, ce sera facile  
Enfin, je saurai qui je suis 
Oui, mais en attendant je me défile  
C'est vrai, je me dérobe et je m'enfuis 
 
Je pleure,  
Je ris,  
J'ai peur,  
Envie  

 
Je sais 
De toutes les couleurs, je vais en voir 
 
A qui la faute ? 
Je suis l'un et l'autre 
Double je 
A qui la faute ? 
Je suis l'un et l'autre 
 
{au Refrain, x2} 
 
(Faudrait savoir ce que tu veux) {x4} 
 
Quand je serai grand, qu'on se le dise,  
J'serai vendeur dans les magasins,  
En attendant, je me déguise 
En chanteur dans la salle de bain 
 
{au Refrain, x2} 
 
Quand je serai grand, je serai dans le 
show biz... 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Extrait du roman : « La princesse et le prophète » de Shafique Keshavjee 
Tu es belle Mary. Mais pour le moment je n’aime qu’une image de toi, comme probablement tu 
n’aimes que l’image que tu te fais de moi. Cet amour est facile, alors que l’amour concret pour une 
personne à qui on est lié demande un engagement autrement plus profond et coûteux.(…). Le vrai 
héros n’est pas celui qui suit ses moindres impulsions ou qui fait la une des journaux, mais celui qui, 
jour après jour, est fidèles dans un foyer banal.
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Un temps neuf où tout est possible 

Il faut mener la guerre la plus dure  
Qui est la guerre contre soi même.  
Il faut arriver à se désarmer. 
J’ai mené cette guerre pendant des années,  
Elle a été terrible.  
Mais je suis désarmé. 
Je n’ai plus peur de rien,  
Car l’Amour chasse la peur. 
Je suis désarmé de la volonté d’avoir 
raison,  
De me justifier en disqualifiant les autres,  
Je ne suis plus sur mes gardes,  
Jalousement crispé sur mes richesses. 
J’accueille et je partage.  
Je ne tiens pas particulièrement à mes 
idées, à mes projets,  
Si l’on m’en présente de meilleurs, ou 
plutôt non, pas meilleurs, mais bons,  
J’accepte sans regrets. 
J’ai renoncé au comparatif.  
Ce qui est bon, vrai, réel, est toujours le 
meilleur pour moi. 
C’est pourquoi je n’ai plus peur.  
Quand on n’a plus rien, on n’a plus peur. 
Si l’on se désarme, si l’on se dépossède,  
Si l’on s’ouvre au Dieu Homme qui fait 
toutes choses nouvelles,  
Alors, Lui, efface le mauvais passé  
Et nous rend un temps neuf où tout est 
possible 
ATHENAGORAS, Mgr 
Patriarche de Constantinople 
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L’homme parfait (Graham Lawton New Scientist) 
 
 

En 2002, un groupe de travail constitué par la National Science Foundation (NFS) des 
Etats-Unis prédisait l’imminence d’une révolution scientifique et technologique qui 
permettrait « une énorme amélioration des capacités humaines ». (…) Aucune de ces 
techniques n’a été explicitement conçue pour permettre à des gens en bonne santé de 
dépasser leurs limites. Destinées à traiter des maladies ou des handicaps, elles peuvent 
cependant être employées « au-delà de buts thérapeutiques ». Si ces techniques peuvent 
améliorer certaines choses, les gens sains y auront recours pour obtenir un avantage. 

Selon certains rapports, 10% des étudiants américains prennent de la Ritaline ou 
d’autres stimulants sur ordonnance pour améliorer leur attention et leur concentration ; la 
chirurgie esthétique, qui repose sur des techniques destinées à réparer des blessures ou des 
malformations, n’a jamais été aussi populaire ni aussi bien acceptée socialement ; et les 
produits dopants fleurissent dans le sport. 

Est-ce sans danger ? Faut-il une réglementation ? Y aura-t-il un fossé entre les nantis et 
les démunis ou entre les « améliorés » et les « naturels » ? Les gens se sentiront-ils obligés 
d’utiliser ces technologies uniquement pour ne pas se laisser distancer ? 

L’amélioration pose en outre une question nouvelle et potentiellement dangereuse : que 
va devenir notre humanité ? Si vous prenez un produit et réussissez à entrer à Harvard, on 
pourra dire que vous avez manqué une expérience essentiellement humaine – se battre 
pour réussir et gérer l’échec. de même, si l’on sait que l’on va vivre jusqu’à 150 ans, 
travaillera-t-on dur à sa carrière dans sa jeunesse ? Si l’on pouvait stocker la connaissance 
sur une puce, pourquoi prendre la peine d’apprendre quoi que se soit et attacher de la 
valeur à l’expérience ? Si la vie était sans douleur et sans maladie, saurait-on ce qu’est le 
bonheur ? Si chacun de nous était amélioré, le monde ne serait-il pas d’une homogénéité 
sinistre ? 
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 Vis le jour d’aujourd’hui 
 

Prière trouvée sur une soeur tuée en 
Algérie 

Vis le jour d’aujourd’hui,  
Dieu te le donne, il est à toi.  
Vis le en Lui.  
 
Le jour de demain est à Dieu, il ne 
t’appartient pas. 
Ne porte pas sur demain le souci 
d’aujourd’hui.  
Demain est à Dieu : Remets le Lui.  
 
Le moment présent est une frêle passerelle :  
si tu le charges de regrets d’hier,  
de l’inquiétude de demain,  
la passerelle cède et tu perds pied. 
 
Le passé ?  
Dieu le pardonne. 
L’avenir ?  
Dieu le donne. 
 
Vis le jour d’aujourd’hui en communion 
avec Lui.  
Et s’il y a lieu de t’inquiéter pour un être 
bien aimé,  
regarde-le dans la lumière du Christ 
ressuscité.
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Les parents et la délinquance des mineurs, par Anne Chemin 
(LE MONDE | 05.02.08 |) 

En quelques années, la "responsabilisation des parents" est devenue l'une des idées en vogue du 
débat sur la délinquance des mineurs. Le mot a rythmé les controverses autour de la loi sur la 
prévention de la délinquance de 2007 et il a hanté les propos de la campagne présidentielle : face à la 
croissance des incivilités, la responsabilisation des parents constituerait une réponse pragmatique et 
efficace. "L'objectif de ces politiques est d'appuyer mais aussi de contrôler les familles à risques, ont 
résumé Marine Boisson et Laetitia Delannoy, chargées de mission au Centre d'analyse stratégique 
(CAS), lors d'un colloque organisé le 21 janvier à Paris. Avec ces programmes, l'Etat cherche à faire 
des familles des coproducteurs de la sécurité." Née dans les années 1980, cette idée a rapidement 
fait le tour du monde. Aujourd'hui, elle inspire à la fois la loi galloise sur les "parenting orders", qui, 
sous peine d'amende, obligent les parents à suivre un stage parental, et les "family group 
conferences" néo-zélandaises, qui instaurent des rencontres entre la victime, le délinquant et leurs 
parents avant le prononcé de la sanction. Ces politiques s'appuient sur une conviction : la famille 
étant le premier lieu de sociabilisation des enfants, les défaillances parentales doivent être corrigées, 
au besoin sous contrainte, afin de mettre la société à l'abri du désordre. 

Le mot recouvre en réalité des pratiques très différentes. Le soutien à la parentalité en constitue la 
version la plus souple : en France, les Réseaux d'écoute, d'appui et d'accompagnement des parents, 
créés en 1999, tentent, sur la base du volontariat, de favoriser le dialogue au sein des familles en 
difficulté. Groupes de parole, journées de rencontres, médiation, ateliers thérapeutiques : le but n'est 
pas de renforcer les "compétences" parentales ou de faire respecter sous contrainte une liste 
d'obligations, mais de sortir les familles en difficulté de l'isolement et de restaurer avec le temps le 
dialogue entre les générations. 

En Grande-Bretagne, la responsabilisation renvoie en revanche à un système où la famille est 
placée en situation d'accusée : depuis 1998, les "parenting orders" obligent les parents d'enfants 
délinquants à participer pendant trois mois à des séances visant à développer leurs "parental skills" 
(compétences parentales). Ils doivent également, sous peine d'amende, faire respecter à leurs enfants 
des obligations comme l'assiduité scolaire ou l'interdiction de sortir le soir. Dans les faits, ces 
politiques visent pour l'essentiel des mères isolées en situation de précarité. 
Aux Etats-Unis, la responsabilisation des parents a pris le visage plus répressif de la pénalisation. 
Dans certains Etats, le non-respect de l'obligation scolaire peut ainsi valoir des poursuites judiciaires 
aux parents. Quant à la pratique du couvre-feu, qui était en vogue à la fin du XIXe siècle, elle a 
retrouvé une nouvelle jeunesse : dans les années 1990, des centaines de villes ont imposé aux 
adolescents des interdictions de sortie à certaines heures. Lorsqu'ils ne les respectent pas, leurs 
parents, qui encourent jusqu'à 1 000 dollars d'amende, peuvent être poursuivis. 
Au colloque du CAS, la plupart des spécialistes ont souligné que ces politiques n'avaient sans doute 

qu'une très faible incidence sur la prévention de la délinquance. "Les "parental orders", qui ont 
concerné 1 200 parents, en Angleterre, depuis 2003, n'auront probablement pas d'impact sur le 

comportement des enfants à long terme, reconnaissait Tony Munton, le directeur du département de 
la justice criminelle du ministère de la justice britannique. Les parents que l'on a obligés à entrer 

dans ce système le vivent comme une punition. Or c'est plutôt d'aide qu'ils ont besoin.""La 
responsabilisation est une fausse bonne idée" , concluait le sénateur (PS) de Loire-Atlantique, 

Charles Gautier.
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On s'attache 

J'ai pas le style 
Pourtant pas hostile 
Mais c'est pas pour moi le costard uniforme 
J'ai pas l'intégrale 
Du gendre idéal 
J'aurai toujours l'impression qu'on 
m'espionne 
Pourtant pas contre l'amour 
Je s'rais même plutôt pour 
 
{Refrain} 
Mais c'est pas pour autant qu'il faut 
Qu'on s'attache et qu'on s'empoisonne 
Avec une flèche qui nous illusionne 
Faut pas qu'on s'attache et qu'on 
s'emprisonne 
Mais rien n'empêche que l'on s'abandonne 
Non ! 
 
D'un chef de file 
J'en ai pas l'profil 
Mais sur l'oreiller j'aime pas qu'on me 
questionne 
Je suis pas James Bond 
Entouré de belles blondes - non non non 
J'envie même pas les hommes qui 
papillonnent 
Pourtant pas contre l'amour 
J'attends plutôt mon tour 
 
{Au refrain} 
 
On laisse rien 
Le quotidien ça me tue, ça me tient, ça me 
fait mal - ça me fait mal 
Rien de plus normal 
Mais tu t'enfiles 
Dans le fil 
Il faut pas que tu dépasses 
A chaque fois que tu resquilles 
Mais t'es qui ? 

T'es pas normal 
 
On s'attache et on s'empoisonne 
Avec une flèche qui nous illusionne 
Faut pas, non, qu'on s'attache et qu'on 
s'emprisonne 
Mais rien n'empêche que l'on s'abandonne 
Non ! 
Faut pas  
Qu'on s'attache et qu'on s'empoisonne 
Avec une flèche qui nous illusionne 
Faut pas qu'on s'attache et qu'on 
s'emprisonne 
Mais rien n'empêche que l'on s'abandonne 
Non, non ! 
 
{Choeur} 
C'est beau l'amour 
J'attend mon tour  
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Souffle imprévisible   Evenou Shalom 

 
1Souffle imprévisible, Esprit de Dieu, 
Vent qui fait revivre, Esprit de Dieu, 
Souffle de tempête, Esprit de Dieu, 
Ouvre nos fenêtres, Esprit de Dieu  
 
Esprit de vérité, brise du Seigneur, 
Esprit de liberté, passe dans nos coeurs ! 
Esprit de vérité, brise du Seigneur, 
Esprit de liberté, passe dans nos coeurs ! 
 
2 - Flamme sur le monde, Esprit .., 
Feu qui chasse l´ombre, Esprit .., 
Flamme de lumière, Esprit .., 
Viens dans nos ténèbres, Esprit …. ! 
 
3 - Fleuve des eaux vives, Esprit Chant de 
l´autre rive, Esprit …, 
Fleuve au long voyage, Esprit …, 
Porte-nous au large, Esprit …! 
 
4 - Voix qui nous rassemble, Esprit, 
Cri d´une espérance, Esprit …, 
Voix qui nous réveille, Esprit …, 
Clame la nouvelle, Esprit …! 
 
 
 

Evenou Shalom Halerem  
Evenou Shalom Halerem  
Evenou Shalom Halerem  
Evenou Shalom Shalom Shalom Halerem 
 
Nous vous annonçons la paix (x3) 
Nous vous annonçons la paix, la paix, la 
paix de Jésus 
 
Nous vous annonçons la joie (x3) 
Nous vous annonçons la joie, la joie, la joie 
de Jésus 
 
Nous vous annonçons l'amour(x3) 
Nous vous annonçons l'amour, l'amour, 
l'amour de Jésus 
 
Nous vous annonçons la paix 
Nous vous annonçons la joie 
Nous vous annonçons l'amour 
Nous vous annonçons la paix, la joie, 
l'amour de Jésus 
 
 

Ne rentrez pas chez vous comme avant 
Paroles et musique : J. LESBORDES/P. 
BUCHET CHASTEL 
 
Ne rentrez pas chez vous comme avant 
Ne vivez pas chez vous comme avant 
Changez vos cœurs 
Chassez vos peurs 
Vivez en homme nouveau ! 
 
1. A quoi bon les mots, si l’on ne s’entend pas ? 
   A quoi bon les phrases, si l’on n’écoute pas ? 

   A quoi bon la joie, si on ne partage pas ? 
   A quoi bon la vie, si on n’aime pas ? 

 
2. Pourquoi une chanson, si on ne chante pas ? 
   Pourquoi l’espérance, si on ne croit pas ? 
   Pourquoi l’amitié, si on n’accueille pas ? 
   Pourquoi dire l’amour, si on n’agit pas ? 

 
3. Je vais repartir, et je veux te prier ! 
   Je vais repartir, et je veux t’écouter ! 
   Je vais repartir, et je veux te chanter ! 
   Je vais repartir, et je veux t’annoncer 

! 
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Benoît XVI accueille les traditionalistes 
 (La Croix 08/07/2007) 

 
Par le motu proprio « Summorum pontificum », publié samedi 7 juillet, Benoît XVI 

libéralise l'usage du Missel dit de saint Pie V. Les nouvelles dispositions pour célébrer 
selon la forme tridentine, dans sa version de 1962, entreront en vigueur le 14 septembre 
…Pourquoi le pape a-t-il voulu cette réforme ? 

Pour « parvenir à une réconciliation interne au sein de l’Église », écrit Benoît XVI 
dans sa lettre aux évêques. Cette réconciliation est tournée à la fois, note le P. Federico 
Lombardi, directeur de la Salle de presse du Saint-Siège, vers ceux en rupture avec la 
communion ecclésiale – les communautés intégristes –, mais aussi « vers ceux qui se 
sentent en tension avec cette communion ». 

 
Benoît XVI évoque ainsi des jeunes qui « se sentent attirés » par la liturgie de 1962, y 

trouvant « une forme de rencontre avec le mystère de la Très Sainte Eucharistie qui leur 
convient ». Dans son esprit, une plus grande possibilité d’utiliser l’ancien Missel doit 
permettre aux deux formes liturgiques de s’enrichir réciproquement : « Dans la célébration 
de la Messe selon le Missel de Paul VI, pourra être manifestée de façon plus forte que cela 
ne l’a été souvent fait jusqu’à présent cette sacralité qui attire de nombreuses personnes 
vers le rite ancien. » 

Benoît XVI précise qu’il ne 
s’agit nullement d’une remise en 
cause du Concile, ni de la réforme 
liturgique qui en est « une de ses 
décisions essentielles ». 
Simplement, selon lui, une lecture 
correcte de Vatican II doit insister 
plutôt sur la « continuité » que sur 
la « rupture » dans l’histoire de 
l’Église. C’est donc dans cette 
perspective que doit être 
interprétée la coexistence, 
désormais en vigueur dans toute 
l’Église latine, de deux formes 
pour un unique rite. 

Nicolas SENEZE et Isabelle 
DE GAULMYN (à Rome)  
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Mt 20, 1-16 
Car il en va du Royaume des Cieux comme d’un propriétaire qui sortit au point du 

jour afin d’embaucher des ouvriers pour sa vigne. Il convint avec les ouvriers d’un denier 
pour la journée et les envoya à sa vigne. 

 Sorti vers la troisième heure, il en vit d’autres, qui se tenaient, désœuvrés, sur place, 
et à ceux-là il dit : Allez à la vigne, je vous donnerai un salaire équitable. Et ils y allèrent. 
Sorti de nouveau vers la neuvième heure, il fit de même. Vers la onzième heure, il sortit 
encore, en trouva d’autres qui se tenaient là et leur dit : Pourquoi restez-vous ici tout le 
jour sans travailler ? C’est que, lui disent-il, personne ne nous a embauchés : il leur dit : 
Allez vous aussi, à la vigne.  
Le soir venu, le maître de la vigne dit à son intendant : Appelle les ouvriers et remets à 
chacun son salaire, en remontant des derniers aux premiers. Ceux de la onzième heure 
vinrent donc et touchèrent un denier chacun. Les premiers venant à leur tour, pensèrent 
qu’ils allaient toucher davantage : mais c’est un denier chacun qu’ils touchèrent, eux aussi. 
Tout en recevant, ils murmuraient contre le propriétaire : es derniers venus n’ont fait 
qu’une heure, et tu les a traités comme nous, qui avons porté le fardeau de la journée, avec 
sa chaleur.  
Alors il répliqua en disant à l’un deux : Mon ami, je ne te lèse en rien : n’est ce pas d’un 
denier que nous sommes convenus ? Prends ce qui te revient et va-t’en. Il me plait de 
donner à ce dernier autant qu’à toi : n’ai-je pas le droit de disposer de mes biens comme il 
me plait ? Ou faut-il que tu sois jaloux parce que je suis bon ?  
Voilà comment les deniers seront premiers et les premiers seront derniers. 
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Je suis un homme 
 
Je suis un homme de Cro-Magnon 
Je suis un singe ou un poisson 
Sur la Terre en toute saison 
Moi je tourne en rond, je tourne en rond. 
 
Je suis un seul puis des millions 
Je suis un homme au coeur de lion 
A la guerre en toute saison 
Moi je tourne en rond, … 
 
Je suis un homme plein d'ambition 
Belle voiture et belle maison 
Dans la chambre ou dans le salon 
Moi je tourne en rond, … 
 
Je fais l'amour et la révolution 
Je fais le tour de la question 
J'avance, avance à reculons 
Et je tourne en rond, …. 
 
Tu vois, j'suis pas un homme, 
Je suis le roi de l'illusion 
Au fond, qu'on me pardonne 
Je suis le roi, le roi des cons. 
 
Je fais le monde à ma façon 
Coulé dans l'or et le béton 
Corps en cage, jeté en prison 
Moi je tourne en rond, … 
 
Assis devant ma télévision 
Je suis de l'homme, la négation 

Pur produit de consommation 
Oui, mon compte est bon 
Mon compte est bon. 
 
Tu vois, j' suis pas un homme, 
Je suis le roi de l'illusion 
Au fond, qu'on me pardonne 
Je suis le roi, le roi des cons. 
 
C'est moi, le maître du feu, 
Le maître du jeu, le maître du monde 
Et vois ce que j'en ai fait, 
Une Terre glacée, une Terre brûlée, 
La Terre des hommes que les hommes 
abandonnent. 
 
Je suis un homme au pied du mur 
Comme une erreur de la nature 
Sur la Terre sans d'autres raisons 
Moi je tourne en rond, … 
 
Je suis un homme et je mesure 
Toute l'horreur de ma nature 
Pour ma peine, ma punition, 
Moi je tourne en rond, … 
 
Je suis un homme et je mesure 
Toute l'horreur de ma nature 
Pour ma peine, ma punition, 
Moi je tourne en rond, …. 
Moi je tourne en rond, je tourne en rond 
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1Co 12,12-30 
De même en effet que le corps est un, tout en ayant plusieurs membres, et que tous les 

membres du corps, en épit de leur pluralité ne forment qu’un seul corps, ainsi en est-il du 
Christ. Aussi est-ce en un seul Esprit que nous tous avons été baptisés en un seul corps, 
Juifs ou Grecs, esclaves ou hommes libres, et tous nous avons été abreuvés d’un seul 
Esprit. Aussi bien le corps n’est –il pas un seul membre, mais plusieurs.  

Si le pied disait : « Parce que je ne suis pas la main, je ne suis pas du corps », il n’en 
serait pas moins du corps pour cela. Et si l’oreille disait : « Parce que je ne suis pas l’œil, 
je ne suis pas du corps », elle n’en serait pas moins du corps pour cela. Si tout le corps 
était œil, où serait l’ouïe ? Si tout était l’oreille, ou serait l’odorat ? Mais de fait, Dieu a 
placé les membres et chacun d’eux dans le corps, selon qu’il l’a voulu. Si tout était un seul 
membre, où serait le corps ?Mais de fait, il y a plusieurs membres et cependant un seul 
corps. 

L’œil ne peut donc dire à la main : « Je n’ai pas besoin de toi », ni la tête à son tour 
dire aux pieds : « Je n’ai pas besoin de vous ». Bien plus les membres du corps qui sont 
tenus pour faibles sont nécessaires ; et ceux que nous tenons pour les moins honorables du 
corps sont ceux là même que nous entourons le plus d’honneur, et ce que nous avons 
d’indécent, on le traite avec le plus de décence ; ce que nous avons de décent n’en a pas 
besoin. Mais Dieu a disposé le corps de manière a donné d’avantage d’honneur a ce qui en 
manque, pour qu’il n’y ait point de division dans le corps, mais qu’au contraire les 
membres se témoignent une mutuelle sollicitude. Un membre souffre-t-il ? Tous les 
membres souffrent avec lui. Un membre est-il à l’honneur ? Tous les membres se 
réjouissent avec lui. 

Or vous êtes, vous le corps du Christ, et membres chacun pour sa part.   
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Heureux qui comme Ulysse 
 
Heureux qui, comme Ulysse, a fait un beau voyage,  
Ou comme cestuy-là qui conquit la toison,  
Et puis est retourné, plein d'usages et raison  
Vivre entre ses parents le reste de son âge !  
 
Quand reverrai-je, hélas, de mon petit village, Fumer 
la cheminée et en quelle saison ?  
Mais quand reverrai-je, de mon petit village, fumer la 
cheminée et en quelle saison ? Mais quand reverrai-je 
?  
(refrain bis)  

Reverrai-je le clos de ma pauvre maison  
Qui m'est une province, et beaucoup davantage ?  
Plus me plait le séjour qu'ont bati mes aieux,  
Que des palais Romains le front audacieux,  
Plus que le marbre dur me plait l'ardoise fine,  
 
Plus mon Loire Gaulois, que le Tibre latin,  
Plus mon petit Liret, que le mont Palatin,  
Et plus que l'air marin la douceur angevine.  
 
 
 
 
Refrain 

J'ai traversé les mers à la force de mes bras,  
Seul contre les Dieux, perdus dans l'air marin  
Retranché dans une cale, et mes vieux tympans percés,  
Pour ne plus jamais entendre les sirènes et leurs voix.  
 
Nos vies sont une guerre où il ne tient qu'à nous  
De nous soucier de nos sorts, de trouver le bon choix,  
De nous méfier de nos pas, et de toute cette eau qui dort,  
Qui pollue nos chemins, soit disant pavés d'or.  
refrain 

 
 
 
Enigme :  
En vous rendant à un tournoi, vous croisez six chevaliers accompagnés chacun de  six 

écuyers. Chaque écuyer tient deux chevaux par la bride et sur chaque cheval, deux jeunes enfants 
sont installées. Combien de personnes et d’animaux se rendent au tournoi ? 
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Les lunettes déformantes 

 
Fin février, le pape publiait une exhortation aux évêques, aux prêtres, aux diacres aux 
personnes consacrées, et aux fidèles laïcs sur l’eucharistie source et sommet de la vie 
et de la mission de l’église. Et les média s’en sont emparé.  

Voici en résumé une petite analyse faite par Isabelle de Gaulmyn, sur son blog "Vu de 
Rome" :  

« En France, où les questions de liturgie sont sensibles, avec en arrière fond le poids des 
mouvements catholiques intégristes, c’est l’encouragement pour les messes internationales 
en latin qu’une grande partie des journaux a retenu, soupçonnant un retour en force du 
latin de nos grands-parents.  

En Italie, surprise ! C’est bien de la même exhortation que l’on parle. Mais ici, pour la 
presse, le pape demande expressément dans ce document aux hommes politiques 
catholiques de ne pas voter le « dico », c’est à dire le pacs italien. Pourtant, de dico, dans 
l’Exhortation, on serait bien en peine de trouver la trace. Il est vrai que l’exhortation prône 
une cohérence pour les catholiques en situation de responsabilité entre l’acte de foi qu’est 
la communion et leur engagement.  

Aux Etats-Unis, on explique que le pape demande aux politiques de suivre les 
enseignements de l’Eglise sur l’avortement, l’euthanasie, et les mariages du même sexe.  

En Allemagne, on retient que le pape décevait les protestants, puisque le texte rappelle 
que l’Eglise catholique n’admet pas que les non catholiques puissent accéder à la 
communion… »  

Comme quoi chacun, selon sa culture, chausse ses propres lunettes déformantes ! 
http://www.portstnicolas.org/ 
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L’homme est insensé, illogique, égocentrique :  

Cela n’a pas d’importance, aime le ! 
Si tu fais le bien, on t’attribuera des intentions égoïstes :  

Cela n’a pas d’importance, fais le bien ! 
Si tu réalises tes objectifs, tu trouveras de faux amis et de vrais ennemis :  

Cela n’a pas d’importance, réalise les ! 
Le bien que tu fais sera oublié dès demain :  

Cela n’a pas d’importance, fais le bien ! 
L’honnêteté et la sainteté te rendent vulnérables :  
Cela n’a pas d’importance, sois loyal et honnête ! 

Ce que tu as mis des années à construire peut être détruit en un instant :  
Cela n’a pas d’importance, construis le ! 

Si tu aides les gens, ils seront fâchés contre toi :  
Cela n’a pas d’importance, aide les ! 

Donne au monde le meilleur de toi-même et il te maltraitera :  
Cela n’a pas d’importance, donne le meilleur de toi même ! 

Mère TERESA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Extrait du roman : « La princesse et le prophète » de Shafique Keshavjee 
Un voyage au Kenya l’avait fortement impressionné. Après des safaris inoubliables dans les célèbres 
parcs d’Amboseli et de Tsavo, il avait, à l’issue d’un culte, discuté avec un jeune pasteur noir. Celui-
ci avait lancé devant lui un véritable cri d’alarme. Des milliers de petits paysans kenyans et leurs 
familles, disait-il, étaient condamnée à la famine. Pourquoi ? Parce-que des tonnes de céréales leur 
parvenaient des Etats-Unis, soit sous forme de « dons gracieux » de paroisses, soit comme « aide au 
développement » du gouvernement américain. Ce surplus de céréales « offert » au Kenya avait 
inondé le marché local et , par les bons soins des politiciens corrompus, y était revendu à un prix 
bien inférieur à celui du coût de production des agriculteurs africains. Désespérés, ceux-ci 
n’arrivaient plus à vendre leurs céréales et devenaient plus en plus nombreux à renoncer même à 
planter leurs propres semences. Quittant leurs campagnes, ils préféraient se rendre à la capitale, à la 
recherche d’un hypothétique travail. C’est eux que l’on retrouvait mendiant aux abords de l’église. 
Karl Pittal n’osa pas lui avouer que lui aussi, pendant des années, avait prié pour ces Africains et 
contribué activement à…leur déchéance. Il comprit soudainement que cette fameuse « aide au 
développement » était un moyen déguisé trouvé par le gouvernement américain pour accorder des 
subsides à ses propres fermiers et les aider à écouler leurs excédents de céréales. Tout cela avec la 
complicité naïve des Eglises et des associations d’entraide. 
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 Manger sain ? Plus facile à dire qu’à faire  
(Le monde 22/01/08) 

 
Arômes, colorants (E100 à E180), 

conservateurs (E200 à E297), émulsifiants, 
épaississants, texturants (E400 à E495), 
exhausteurs de goût (E620 à E650), agents 
d'enrobage, édulcorants, stabilisants, pesticides... 
L'accumulation et l'association de tous ces 
additifs ont fini par créer, selon le nutritionniste, 
"des risques non maîtrisés sur la santé". Les 
enfants s'habituent au goût chimique des 
aliments, le tout sur fond de progression 
constante de l'obésité, du diabète et des maladies 
cardio-vasculaires. "Notre alimentation s'est plus 
transformée ces quarante dernières années 
qu'en vingt siècles", résume le docteur 
Chevallier. Jamais l'offre alimentaire n'a été 
aussi riche, la conservation des aliments aussi 
sûre, jamais les emballages n'ont affiché autant 
d'allégations "santé" ("riche en fer, en calcium", 
"pauvre en matières grasses", "bon pour la 
croissance") mais jamais la médecine et le grand 
public ne se sont autant interrogés sur le contenu 
de nos assiettes. 

Au rayon petit-déjeuner, désespoir : les interminables rangées de céréales sucrées, 
chocolatées, bourrées d'arômes et de sirop de glucose (ou pire : de glucose-fructose) 
posent, selon lui, "un vrai problème". Quant aux biscuits et viennoiseries industriels, "la 
liste des ingrédients est beaucoup trop longue pour ne pas être suspecte". Zoom sur un 
paquet de "brioche tranchée", où l'on explique que les céréales, "dont les brioches", sont la 
base indispensable de l'alimentation. Commentaire du médecin : "Il est bien indiqué qu'il y 
a 54 % de farine, mais lorsqu'il s'agit du sirop de glucose, des émulsifiants, des arômes et 
des colorants, les proportions ne sont plus affichées." 

Rien ne sert non plus d'espérer affiner sa ligne en 
choisissant des produits "light". Proposés depuis les 
années 1980, les produits allégés en sucre ou en 
matière grasse agiraient comme "des leurres pour le 
cerveau". "Ils perturbent le contrôle de la faim, 
peuvent renforcer l'appétit pour le sucré et finalement 
entraîner une surconsommation alimentaire 
compensatrice", explique le docteur Chevallier. Bref, 
pour sa santé, mais aussi pour le porte-monnaie - 
l'"allégé" est souvent plus cher que l'"original" -, 
autant mélanger un peu d'eau dans sa vinaigrette si on 
veut vraiment la rendre plus légère. 
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J’ai bien fait de leur donner un nombril 
 

Au fond, dit Dieu, j’ai bien fait de leur 
donner un nombril  
De leur donner chacun un nombril  
Parce que c’est utile  
C’est vraiment utile que chacun ait un 
nombril  
Dans les moments d’abattement  
Dans les moments de découragement  
Dans les mauvais moments  
Il suffit de baisser les yeux  
Et aussitôt on ne voit rien d’autre  
Que lui  
Amical, mystérieux, fraternel.  
 
Oui, dit Dieu, j’ai bien fait de leur donner 
un nombril.  
Bien sûr, ça les empêche quelques fois de 
voir plus loin.  
De voir plus loin que leur nombril.  
Mais après tout, sur le nombre  
Il y en a toujours quelques-uns  
Pour regarder plus loin. 
 
Après tout, ce nombril, c’est moi qui leur ai 
donné.  
Mais quand même, dans mon plan,  

Je n’avais pas prévu qu’ils y attacheraient 
tant d’importance.  
Si c’était à refaire, je leur mettrais au 
milieu du front.  
Comme çà, dit Dieu, ils seraient bien 
obligés  
De ne regarder que celui des autres. 
 
Et alors dit Dieu,  
Quand ils seraient convaincus à force de 
les voir  
Qu’il y a des nombrils de noirs  
Des nombrils de prolétaires  
Des nombrils de célibataires  
Peut-être qu’ils oublieraient le leur  
Leur nombril d’intimité  
Leur nombril de kermesse bien préparée  
Leur nombril de charité bien ordonnée. 
Mais, dit Dieu, il ne faut pas se faire trop 
d’illusions  
Ils sont tellement habitués à le voir où il est 
il ne faut pas vouloir tout changer  
D’autant que j’ai dit moi-même  
Qu’avant de regarder la paille du voisin  
Il fallait penser à la poutre  
Et un nombril, dit Dieu, c’est si difficile à 
nettoyer. 
Henri DERACHE 
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La pratique religieuse 
La Croix (12/10/07) 

 
La pratique religieuse, pour nombre de chrétiens occidentaux – cela vaut pour les 

catholiques comme pour les protestants, en Europe de l’Ouest en tout cas –, ne se limite 
pas au culte du dimanche (fût-ce une fois par mois, selon le critère actuel des sondeurs…) 
: ils se considéreront volontiers comme « pratiquants  par le biais de l’engagement dans un 
mouvement (scoutisme, communautés nouvelles, etc.) ou un service d’Église (catéchèse, 
aumônerie, préparation aux sacrements…), en donnant du temps pour des actions de 
solidarité – Secours catholique, CCFD, Cimade, Acat… – ou encore en donnant de leur 
argent : missions, Denier de l’Église, oeuvres de congrégations, voire… abonnements à 
des médias chrétiens ! Autant de « marqueurs », nouveaux comme tels, d’une 
appartenance ecclésiale qui ne ressent plus le besoin d’un repère spatial. À moins que ce 
ne soit un lieu où l’on ne fera que passer, tel Taizé ou des sanctuaires de pèlerinages. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Pour les Français, la Toile n'est pas une source d'information fiable 
(LE MONDE | 23.01.08) 

La confiance des Français dans les médias (radio, télévision, presse écrite et Internet) 
s'est quelque peu érodée en 2007. Tel est le constat du 21e baromètre TNS-Sofres réalisé 
pour La Croix et publié dans le quotidien dans son édition du mercredi 23 janvier. 

C'est à la radio que les Français accordent le plus confiance, 57 % des personnes 
interrogées estimant que "les choses se sont passées vraiment ou à peu près comme la 
radio les raconte". Un chiffre stable d'une année sur l'autre. La presse écrite se maintient 
au deuxième rang (49 %), mais perd 2 points par rapport à la précédente enquête. Elle est 
suivie par la télévision (46 %), en recule de 2 points. Quant à Internet, seulement un tiers 
des Français (31 %) y voient une source d'information fiable. 


